

A continuación se reproduce íntegramente la presentación realizada por la Dra. Aleida Guevara March, hija del Guerrillero Heroico Ernesto “Che” Guevara y colaboradora del Centro de Estudios Che Guevara, en la inauguración del Tercer Simposio SEISANO, celebrado los días 5 y 6 de octubre de 2023 en la sede central de la Empresa de Servicios de Seguridad Integral S.A (SEISA).

La Habana, Cuba.

# Che y el hombre nuevo



*Che*

Centro de Estudios  
CHE GUEVARA

- Hay verdades tan evidentes, tan incorporadas al conocimiento de los pueblos que ya es inútil discutir las. Se debe ser <marxista> con la misma naturalidad con que se es <newtoniano> en física, o <pasteuriano> en biología, considerando que si nuevos hechos determinan nuevos conceptos, no se quitará nunca su parte de verdad a aquellos otros que hayan pasado.

- Notas para el estudio de la ideología de la Revolución cubana, 1960



- El mérito de Marx es que produce de pronto en la historia del pensamiento social un cambio cualitativo; interpreta la historia, comprende su dinámica, prevé el futuro, pero, además de preverlo, donde acabaría su obligación científica, expresa un concepto revolucionario: no solo hay que interpretar la naturaleza, es preciso transformarla. El hombre deja de ser esclavo e instrumento del medio y se convierte en arquitecto de su propio destino.



Notas para el estudio de la ideología de la Revolución cubana, 1960

La nueva sociedad en formación tiene que competir muy duramente con el pasado. Esto se hace sentir no sólo en la conciencia individual, en la que pesan los residuos de una educación sistemáticamente orientada al aislamiento del individuo, sino también por el carácter mismo de este período de transición con persistencia de las relaciones mercantiles. La mercancía es la célula económica de la sociedad capitalista; mientras exista, sus efectos se harán sentir en la organización de la producción y, por ende, en la conciencia.

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965





El subdesarrollo por un lado y la habitual fuga de capitales hacia países “civilizados” por otro, hacen imposible un cambio rápido y sin sacrificios. Resta un gran tramo a recorrer en la construcción de la base económica y la tentación de seguir los caminos trillados del interés material, como palanca impulsora de un desarrollo acelerado, es muy grande.

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965

Se corre el peligro de que los árboles impidan ver el bosque. Persiguiendo la quimera de realizar el socialismo con la ayuda de las armas melladas que nos legara el capitalismo (la mercancía como célula económica, la rentabilidad, el interés material individual como palanca, etcétera), se puede llegar a un callejón sin salida. Y se arriba allí tras de recorrer una larga distancia en la que los caminos se entrecruzan muchas veces y es difícil percibir el momento en que se equivocó la ruta. Entretanto, la base económica adaptada ha hecho su trabajo de zapa sobre el desarrollo de la conciencia. Para construir el comunismo, simultáneamente con la base material hay que hacer al hombre nuevo.

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965



El socialismo es joven y tiene errores. Los revolucionarios carecemos, muchas veces, de los conocimientos y la audacia intelectual necesarios para encarar la tarea del desarrollo de un hombre nuevo por métodos distintos a los convencionales y los métodos convencionales sufren de la influencia de la sociedad que los creó. (Otra vez se plantea el tema de la relación entre forma y contenido.) La desorientación es grande y los problemas de la construcción material nos absorben.

Carta "El socialismo y el hombre en Cuba"  
enviada a Carlos Quijano, editor del  
semanario uruguayo Marcha. Publicada el  
12/3/1965





“... el hombre debe transformarse conjuntamente con la producción que avance y no haríamos una tarea adecuada si solamente fuéramos productores de artículos, de materias primas, y no fuéramos a la vez productores de hombres.”

Discurso en el Ministerio de Industrias, en el seminario “La juventud y la revolución.” 9/5/1964

En este período de construcción del socialismo podemos ver el hombre nuevo que va naciendo. Su imagen no está todavía acabada; no podría estarlo nunca ya que el proceso marcha paralelo al desarrollo de formas económicas nuevas.

Carta "El socialismo y el hombre en Cuba" enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965



En nuestra sociedad, juegan un gran papel la juventud y el Partido. Particularmente importante es la primera, por ser la arcilla maleable con que se puede construir al hombre nuevo sin ninguna de las taras anteriores.

Carta "El socialismo y el hombre en Cuba" enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965





“... pero la gente que vaya adelante, que muestre con su ejemplo; seguir o hacerse seguir es una tarea que puede hacerse a veces difícil, pero que es enormemente más fácil que empujar para que otros caminen...”

Discurso en el Ministerio de Industrias, en el seminario “La juventud y la revolución.” 9/5/1964



“... La revolución se hace a través del hombre, pero el hombre tiene que forjar día a día su espíritu revolucionario.”

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965

**“... Sacrificarse para ayudar al compañero en las pequeñas tareas, para que pueda así cumplir su trabajo, para que pueda cumplir con su deber en el colegio, en el estudio, para que pueda mejorar de cualquier manera. Estar siempre atento a toda la masa humana que lo rodea”.**



Discurso en el acto por la celebración del II Aniversario de la Asociación de Jóvenes Rebeldes.  
20/10/1962

**“... desarrollar al máximo la sensibilidad hasta sentirse angustiado cuando se asesina a un hombre en cualquier rincón del mundo y para sentirse entusiasmado cuando en algún rincón del mundo se alza una nueva bandera de libertad”.**

Discurso en el acto por la  
celebración del II Aniversario de la  
Asociación de Jóvenes Rebeldes.  
20/10/1962





“ Junto a eso, un gran espíritu de sacrificio, un espíritu de sacrificio no solamente para las jornadas heroicas, sino para todo momento.”

Discurso en el acto por la celebración del II Aniversario de la Asociación de Jóvenes Rebeldes.  
20/10/1962

**“... una gran sensibilidad ante todos los problemas, gran sensibilidad frente a la injusticia; espíritu inconforme cada vez que surge algo que está mal, lo haya dicho quien lo haya dicho.**

**Plantearse todo lo que no se entienda; discutir y pedir aclaración de lo que no esté claro; declararle la guerra al formalismo, a todos los tipos de formalismo”.**

Discurso en el acto por la celebración del II Aniversario de la Asociación de Jóvenes Rebeldes.  
20/10/1962



“ ... porque nadie es perfecto ni mucho menos y todo el mundo debe ir mejorando sus cualidades mediante el trabajo, las relaciones humanas, el estudio profundo, las discusiones críticas, todo eso es lo que va transformando a la gente.”

Discurso en el acto por la celebración del II Aniversario de la Asociación de Jóvenes Rebeldes.  
20/10/1962





**“... La sociedad en su conjunto debe convertirse en una gigantesca escuela”.**

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo *Marcha*. Publicada el 12/3/1965

“ Déjeme decirle, a riesgo de parecer ridículo, que el revolucionario verdadero está guiado por grandes sentimientos de amor. Es imposible pensar en un revolucionario auténtico sin esta cualidad”.

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965



“ Nuestra libertad y su sostén cotidiano tienen color de sangre y están henchidos de sacrificio.”

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965





“Nuestro sacrificio  
es consciente;  
cuota para pagar  
la libertad que  
construimos.”

Carta “El socialismo y el hombre en  
Cuba” enviada a Carlos Quijano,  
editor del semanario uruguayo  
Marcha. Publicada el 12/3/1965

“ ... Nuestra tarea consiste en impedir que la generación actual, dislocada por sus conflictos se pervierta y pervierta a las nuevas”.

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo Marcha. Publicada el 12/3/1965





**“... Ya vendrán los revolucionarios que entonen el canto del hombre nuevo en la auténtica voz del pueblo. Es un proceso que requiere tiempo.”**

Carta “El socialismo y el hombre en Cuba” enviada a Carlos Quijano, editor del semanario uruguayo *Marcha*. Publicada el 12/3/1965

“Y si todos fuéramos capaces de unirnos, para que nuestros golpes fueran más sólidos y certeros, para que la ayuda de todo tipo a los pueblos en lucha fuera aún más efectiva, ¡qué grande sería el futuro, y qué cercano!”

Mensaje a los pueblos del mundo. Publicado en la Revista Tricontinental. 16/4/1967



“Pero nos sentimos orgullosos de haber aprendido de la Revolución cubana y de su gran dirigente máximo la gran lección que emana de su actitud en esta parte del mundo: “qué importan los peligros o sacrificios de un hombre o de un pueblo, cuando está en juego el destino de la humanidad”.

Mensaje a los pueblos del mundo.  
Publicado en la Revista Tricontinental.  
16/4/1967



Fin



Centro de Estudios  
CHE GUEVARA